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5e	  RENCONTRE	  ANNUELLE	  DE	  L’AUTOMNE	  2015	  
«Diner-‐hommages-‐conférence:	   l’arrivée	   des	   animaux	   domestiques	   en	   Nouvelle-‐
France»	  

    

	  
La	   rencontre	   se	   tiendra	   le	   jeudi	   17	   septembre	   2015	   de	   11h	   à	   15h	   à	   la	   maison	   de	  
campagne	  «La	  Rabouillère»	  où	  nous	  nous	  réunirons	  autour	  d’une	  table	  champêtre.	  
À	  cette	  occasion,	  nous	  présenterons	  un	  hommage	  à	  quatre	  de	  nos	  membres	  :	  Laszlo	  De	  
Roth,	   Youssef	   Elazhary,	   Raymond	   Roy	   et	   Roger	   Ruppanner	   et	   tiendrons	   notre	  
assemblée	   générale	   annuelle.	   Suite	   au	   diner,	   une	   conférence	   sera	   présentée	   sur	  
l’arrivée	  des	  animaux	  domestiques	  en	  Nouvelle-‐France	  par	  Claude	  Deslandes.	  



Bulletin	  de	  l’APREs	  fmv	  6(2)	  –	  juin	  2015	  
	   Page	  2	  
 

 

	  Sorelois	   d’origine,	   le	   Dr	   Claude	   Deslandes	   a	   obtenu	   son	   diplôme	   de	  
médecin	   vétérinaire	   en	   1978.	   Il	   a	   occupé	   un	   poste	   de	   clinicien	   de	   1980	   à	   1983	   à	   la	   clinique	  
ambulatoire.	   Il	   s’est	   ensuite	   exclusivement	   consacré	   à	   la	   pratique	   bovine	   en	   milieu	   rural.	   Dès	   la	  
trentaine,	  il	  a	  développé	  une	  passion	  qui	  deviendra	  au	  fil	  de	  ses	  recherches	  une	  expertise	  concernant	  
la	  généalogie	  et	   l’histoire	  du	  Canada.	  Depuis	  une	  vingtaine	  d’années,	   il	   a	  présenté	  des	   conférences	  
devant	   une	   cinquantaine	   de	   sociétés	   d’histoire	   et	   de	   généalogie	   en	   plus	   de	   l’UTA,	   la	   société	   de	  
conservation	   du	   patrimoine	   vétérinaire	   québécois,	   ainsi	   que	   dans	   le	   cadre	   des	   belles	   soirées	   de	  
l’Université	  de	  Montréal.	  
	  

L’arrivée	  des	  animaux	  domestiques	  en	  Nouvelle-‐France.	  
On	   connaît	   beaucoup	   de	   choses	   sur	   les	   voyages	   des	   premiers	   Européens	   à	   avoir	   foulé	   le	   sol	   du	  
nouveau	  continent,	  mais	  qu’en	  était-‐il	  des	  animaux	  que	   les	  explorateurs	  ont	  apportés	  avec	  eux	  aux	  
XVIe	   et	   XVIIe	   	   siècles?	   Quelles	   furent	   les	   premières	   utilités	   du	   porc	   et	   du	   bœuf?	   Mise	   à	   part	   son	  
existence	  bénéfique	  sur	  les	  navires	  infestés	  de	  vermine,	  le	  chat	  faisait-‐il	  vraiment	  partie	  de	  la	  famille	  
de	  nos	  ancêtres?	  Un	   Iroquois	  à	   cheval,	  est-‐ce	  un	  mythe	  ou	  une	   réalité	  et	  de	  quelle	   façon	   les	   races	  
canadiennes	  de	  bovins,	  de	  chevaux	  et	  de	  poules	  pondeuses	  ont-‐elles	  été	  créées?	  Autant	  de	  questions,	  
autant	  de	  réponses…	  
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DINER-‐CONFÉRENCE	  du	  8	  mai	  dernier	  
«La	  reproduction	  assistée	  bovine,	  où	  en	  est-‐on?»	  
  

Mathieu	   Dobchies,	   conseiller	   en	   communications	   de	   la	   FMV	  
rapporte	  l’évènement.	  	  
Récemment	   nommé	   président	   de	   l’Association	   internationale	   du	   transfert	   d’embryons,	   c’est	   le	  
directeur	  R&D	  de	  l’Alliance	  Semex	  et	  du	  programme	  d’embryologie	  de	  Boviteq,	  Patrick	  Blondin,	  qui	  
donnait	  la	  conférence.	  	  
Cette	   activité	   a	   donné	   la	   chance	   aux	   retraités	   de	   passer	   un	   agréable	   moment	   ensemble,	   eux	   qui	  
étaient	  entourés	  d’invités	  de	  marque.	  Le	  recteur	  de	  l’Université	  de	  Montréal,	  Guy	  Breton,	  a	  prononcé	  
une	   brève	   allocution	   durant	   laquelle	   il	   a	   rappelé	   son	   profond	   attachement	   à	   ses	   racines	  
maskoutaines,	  mais	  également	  sa	  fierté	  de	  constater	  à	  quel	  point	  la	  FMV	  est	  un	  exemple	  à	  suivre	  en	  
matière	   d’implication	   dans	   la	   communauté	   et	   de	   développement	   scientifique.	   Il	   a	   réitéré	   avec	  
conviction	  que	  Saint-‐Hyacinthe	  ne	  serait	  pas	   la	  même	  sans	   la	  Faculté	  dont	   les	   liens	  étroits	  avec	  des	  
partenaires	  industriels	  et	  gouvernementaux	  en	  font	  un	  pôle	  de	  premier	  plan	  en	  médecine	  vétérinaire.	  
Parmi	   les	   autres	   invités	   d’honneur,	   on	   comptait	   le	   doyen	   de	   la	   Faculté,	  Michel	   Carrier,	   le	   maire	  
suppléant	  de	  Saint-‐Hyacinthe,	  Alain	  Leclerc,	  de	  même	  que	  Lawrence	  Smith,	  du	  Centre	  de	  recherche	  
en	  reproduction	  animale,	  et	  Gilles	  Rondeau,	  de	  l’Association	  des	  professeurs	  retraités	  de	  l’UdeM.	  Le	  
Centre	   d’insémination	   artificielle	   du	  Québec,	   qui	   a	   généreusement	   contribué	   à	   l’organisation	   de	   la	  
conférence,	  était	  représenté	  par	  deux	  de	  ses	  dirigeants,	  Mario	  Hébert	  et	  Johanne	  Chartier.	  
D’entrée	  de	   jeu,	  M.	  Blondin	  a	   rappelé	   comment	  Boviteq	  ne	  ménageait	  pas	   les	  efforts	  pour	   innover	  
dans	  le	  domaine	  extrêmement	  compétitif	  de	  la	  reproduction	  assistée.	  L’industrie	  évolue	  si	  vite	  que	  de	  
nouveaux	  joueurs	  changent	  sans	  cesse	  les	  forces	  en	  présence,	  mais	  plus	  encore,	  c’est	  la	  spécialisation	  
de	   chaque	   aspect	   de	   la	   reproduction	   assistée	   qui	   devient	   le	   véritable	   enjeu.	   Ainsi,	   Boviteq	   tente	  
d’améliorer	  les	  systèmes	  de	  culture	  pour	  que	  les	  embryons	  FIV	  (fécondation	  in	  vitro)	  soient	  de	  qualité	  
pratiquement	  égale	  à	  celle	  des	  embryons	  in	  vivo.	  
Avec	  des	  ramifications	  grandissantes	  à	  travers	  le	  Canada,	  les	  États-‐Unis	  et	  l’Amérique	  du	  Sud,	  Boviteq	  
fait	  la	  preuve	  que	  la	  reproduction	  assistée	  est	  un	  enjeu	  crucial	  pour	  toute	  société	  consommatrice	  de	  
produits	  laitiers	  et	  de	  viande	  de	  bœuf.	  Les	  plus	  récentes	  innovations,	  comme	  le	  sexage	  de	  la	  semence,	  
les	   techniques	   de	   reproduction	   assistée	   et	   la	   génomique,	   ont	   permis	   de	   pousser	   encore	   plus	   loin	  
l’expertise	  dans	  ce	  domaine	  fascinant.	  
Cette	   activité	   printanière	   de	   l’APREs	   FMV	   a	   grandement	   plu	   à	   ses	   membres	   qui	   ont	   constitué	   un	  
auditoire	   aussi	   attentif	   que	   passionné	   par	   M.	  Blondin.	   Ce	   dernier	   a	   su	   présenter	   un	   bilan	   de	   la	  
situation	  à	  la	  fois	  vulgarisé	  et	  exhaustif	  dans	  un	  champ	  de	  recherche	  où	  l’implication	  et	  l’intérêt	  de	  la	  
FMV	  ne	  se	  démentent	  pas.	  
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HOMMAGE	  À	  LA	  DRE	  DIANE	  BLAIS…	  
«Pionnière	  à	  bien	  des	  égards,	  Diane	  s’éteint	  à	  la	  veille	  de	  prendre	  sa	  retraite»	  

 
Source : Photo Marco Langlois de la FMV 

 
Le	   samedi	   23	   mai,	   John	   Fairbrother,	   le	   conjoint	   de	   Diane	   et	   sa	   famille	   ont	   réuni	   de	   nombreux	  
membres	   de	   la	   Faculté	   de	   médecine	   vétérinaire	   afin	   de	   rendre	   hommage	   à	   la	   Dre	   Diane	   Blais,	  
professeure	  titulaire	  à	  la	  Faculté,	  décédée	  le	  3	  avril	  dernier.	  Ses	  accomplissements	  professionnels,	  son	  
implication	  sociale	  exceptionnelle	  et	  ses	  qualités	  personnelles	  remarquables	  auront	  marqué	  plusieurs	  
générations	   de	   médecins	   vétérinaires,	   professeurs,	   étudiants,	   collègues	   ou	   amis.	   Lors	   de	   cette	  
rencontre,	   ils	  ont	  tenu	  à	   lui	  rendre	  un	  chaleureux	  hommage.	  Voici	  ci-‐après	  un	  extrait	  de	  l’allocution	  
prononcée	  au	  nom	  de	  tous	  les	  collègues	  lors	  de	  cet	  événement.	  	  
	  
Diane	  a	  touché	  énormément	  de	  gens.	  	  
Rendons	  hommage	  à	  Diane,	   plongeons	  dans	  nos	   souvenirs,	   puis	   rappelons-‐nous	   son	   influence,	   son	  
exemple.	  Enfin,	  remémorons-‐nous	  sa	  personnalité	  et	  ses	  qualités	  exceptionnelles.	  
	  
Plongeons	  dans	  nos	  «	  souvenirs	  »	  
Le	  parcours	  professionnel	  de	  Diane	  jalonné	  de	  prix	  d’excellence	  (voir	  l’encadré)	  pourrait	  très	  bien	  être	  
découpé	  en	  trois	  actes	  :	  
	  
15	  ans	  à	  la	  création	  et	  à	  la	  direction	  du	  service	  d’anesthésie	  
Son	  arrivée	  était	  plus	  qu’attendue	  à	  la	  Faculté.	  Jusqu’à	  son	  embauche,	  au	  retour	  de	  sa	  spécialisation	  
en	  anesthésie	  à	  l’Université	  Cornell	  en	  1980,	  nous	  assumions,	  au	  grand	  dam	  des	  chirurgiens,	  à	  tour	  de	  
rôle	   et	   sans	   expertise	   particulière	   le	   sommeil	   des	   chevaux,	   des	   chiens	   et	   des	   chats.	   Il	   y	   en	   avait	   à	  
l’époque	  qui	  se	  réveillaient	  sur	  la	  table	  et	  d’autres	  qui	  ne	  se	  réveillaient	  plus	  lorsqu’on	  les	  avait	  placés	  
dans	  le	  box	  de	  réveil.	  La	  qualité	  du	  sommeil	  et	  les	  chances	  de	  réveil	  s’améliorèrent	  drastiquement	  par	  
son	  arrivée.	  On	  vit	  son	  équipe	  grandir,	  s’agrandir	  et	  son	  expertise	  s’épanouir.	  	  	  
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Ensuite,	  8	  ans	  à	  la	  direction	  du	  secrétariat	  aux	  affaires	  étudiantes	  
En	  1997,	  Diane	  se	  joint	  à	  l’équipe	  de	  direction	  au	  poste	  de	  Secrétaire	  de	  la	  Faculté.	  	  	  
Elle	   fut	   ainsi	   la	   première	   femme	   à	   occuper	   un	   mandat	   administratif	   comme	   professeure.	   Sous	   sa	  
houlette,	  il	  se	  transforma	  en	  celui	  de	  Vice-‐doyenne	  aux	  affaires	  étudiantes	  et	  aux	  communications.	  Le	  
doyen	   de	   l’époque	   raconte	  :	   «	  Par	   ses	   façons	   de	   faire	   et	   d’être	   auprès	   des	   étudiants,	   Diane	   a	  
complètement	   métamorphosé	   le	   secrétariat	   aux	   étudiants	   mettant	   aussi	   sur	   pied	   de	   nombreux	  
projets	  innovateurs	  et	  je	  cite	  :	  le	  mentorat,	  la	  clinique	  du	  refuge	  et	  la	  clinique	  des	  animaux	  des	  jeunes	  
de	  la	  rue.	  »	  	  
	  
Enfin,	  8	  ans	  à	  la	  direction	  du	  département	  de	  sciences	  cliniques	  
En	  2006,	  Diane	  en	  prend	  la	  tête.	  Diane	  a	  été	  une	  pionnière	  au	  département,	  et	  ce	  à	  plusieurs	  niveaux.	  
Elle	   a	   été	   la	   première	   femme	   professeure	   à	   faire	   carrière,	   première	   anesthésiste	   et	   première	  
directrice	  du	  département	  de	  sciences	  cliniques.	  Elle	  a	  excellé	  dans	   toutes	  ces	   fonctions	  en	  plus	  de	  
celle	  de	  chef	  de	  secteur	  et	  du	  groupe	  de	  recherche	  en	  équin.	  	  

	  
Son	  parcours	  fut	  marqué	  par	  plusieurs	  réalisations	  d’envergure.	  	  
En	  voici	  brièvement	  trois	  :	  
Sous	   l’initiative	   d’étudiants	   soucieux	   du	   sort	   des	   animaux	   abandonnés,	   la	  Clinique	   du	   refuge	   pour	  
chiens	  et	  chats1	  voit	   le	  jour	  en	  1990.	  Diane	  étant	  l’un	  des	  premiers	  professeurs	  à	  croire	  à	  ce	  projet,	  
elle	  y	  voit	  l’opportunité	  d’y	  arrimer	  une	  vocation	  pédagogique,	  à	  la	  promotion	  du	  bien-‐être	  animal	  et	  
à	  un	  engagement	  social.	  
	  
En	  2000,	  Diane	  met	  sur	  pied	  la	  Clinique	  des	  animaux	  des	  jeunes	  de	  la	  rue2.	  Diane	  allie	  sa	  compassion	  
pour	   les	  animaux	  aux	  œuvres	  à	  caractère	  social.	  Le	  projet	  des	  animaux	  des	   jeunes	  de	   la	  rue	  naît	  de	  
cette	  synergie	  de	  John	  et	  Diane	  avec	  le	  père	  Pops	  du	  Bon	  Dieu	  dans	  la	  rue.	  Les	  jeunes	  qui	  fréquentent	  

                                                
1 https://www.medvet.umontreal.ca/AffaireVieEtudiantes/LeRefuge.html 
 
2 http://www.medvet.umontreal.ca/AffaireVieEtudiantes/clinique_jeunes_rue.html 
 

Docteure	  Diane	  Blais,	  un	  parcours	  maintes	  fois	  honoré	  
	  
1984	  -‐	  Norden	  Distinguished	  Teacher	  Award	  :	  prix	  d’excellence	  en	  enseignement	  à	  la	  FMV	  
1994-‐1995	  -‐	  Concours	  Femme	  de	  Mérite,	  catégorie	  Santé	  	  
1997	  -‐	  Prix	  Pfizer	  -‐	  Norden	  Distinguished	  Teacher	  Award	  :	  prix	  d’excellence	  en	  enseignement	  à	  la	  FMV.	  
Sélectionnée	  parmi	  les	  finalistes	  au	  concours	  nord-‐américain	  
2004	  -‐	  «	  Pionnière	  »	  de	  l’Université	  de	  Montréal	  :	  reconnaissance	  attribuée	  dans	  le	  cadre	  des	  Fêtes	  du	  125e	  
anniversaire	  de	  l’Université	  de	  Montréal	  	  
2005	  -‐	  Prix	  Damase-‐Généreux	  de	  l’Académie	  de	  médecine	  vétérinaire	  du	  Québec	  octroyé	  pour	  la	  contribution	  à	  
l’avancement	  de	  la	  pratique	  des	  animaux	  de	  compagnie	  au	  Québec	  	  
2007	  -‐	  Prix	  humanitaire	  de	  l’Association	  canadienne	  des	  médecins	  vétérinaires	  	  
2010	  -‐	  Prix	  Duncan	  McEachran	  de	  l’Académie	  de	  médecine	  vétérinaire	  du	  Québec	  :	  soulignant	  une	  contribution	  
sociale	  ou	  humanitaire	  exceptionnelle.	  
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le	   Centre	   de	   jour	   ont	   des	   animaux	   qui	   ont	   besoin	   de	   soins	   vétérinaires	   préventifs	   et	   curatifs.	   Le	  
concept	   émerge	   et	   se	   poursuit	   depuis	   15	   ans,	   en	   alliant	   un	   volet	   de	   formation	   des	   étudiants	  
vétérinaires.	  
	  
Diane	  a	  été	  la	  compositrice,	  puis	  la	  chef	  d’orchestre	  des	  stages	  précliniques,	  cette	  source	  essentielle	  
d’apprentissage	  pratique	  qui	  s’échelonne	  sur	  les	  quatre	  premières	  années	  du	  cursus	  DMV	  et	  prépare	  
à	  la	  dernière	  année	  clinique.	  	  
	  
Évoquons	  son	  influence	  et	  son	  exemple.	  	  
En	  voici	  brièvement	  deux	  :	  
Le	  mentorat	  
Diane	  a	  touché	  bien	  du	  monde	  agissant	  comme	  mentor	  et	   jouant	  un	  rôle	  de	  modèle	  pour	  bien	  des	  
gens	   autour	   d’elle.	   Sans	   son	   mentorat,	   plusieurs	   l’ont	   témoigné,	   leur	   emploi	   ou	   leurs	   projets	  
n’auraient	   tout	   simplement	  pas	  vu	   le	   jour.	  De	  plus,	  Diane	  gardait	  des	  contacts	  avec	  chacun	  d’entre	  
eux,	  prenant	  de	  leurs	  nouvelles,	  envoyant	  un	  mot	  d’encouragement	  ou	  une	  carte	  d’anniversaire.	  
	  
Et,	   ce	  qui	  est	   largement	  attesté	  par	  plusieurs,	   sur	   la	  base	  d’une	  expérience	  qu’elle	   s’est	   construite,	  
Diane	  a	  puissamment	   joué	  ce	   rôle	  de	  mentorat	  auprès	  des	  membres	  de	   ses	  équipes	   successives	  et	  
pour	  ses	  professeurs	  et	  cliniciens.	  
	  
Son	  leadership	  
Son	  humanité,	  son	  engagement	  et	  ses	  convictions	  ont	  toujours	  permis	  à	  l'équipe	  décanale	  d'avancer.	  
La	  richesse	  de	  ses	  expériences	  professionnelles	  et	  personnelles	  lui	  aura	  permis	  aussi	  d'accompagner	  
les	  professeurs	  et	  autres	  directeurs	  dans	  leurs	  nouvelles	  fonctions.	  Diane	  n'a	  jamais	  hésité	  à	  partager	  
son	  bagage.	  Femme	  de	  tête	  et	  de	  cœur	  elle	  pouvait	  parfois	  passer	  de	   l'une	  à	   l'autre	  selon	   la	  nature	  
des	   enjeux.	   Diane	   exerçait	   une	   autorité	   morale	   par	   le	   respect	   et	   la	   recherche	   du	   consensus.	   Elle	  
désamorçait	  des	  crises	  et	  surmontait	   les	  obstacles	  paisiblement,	  subtilement	  et	  efficacement.	  Diane	  
incarnait	  le	  leadership	  participatif	  et	  collaboratif.	  
	  
Retenons	  sa	  personnalité	  exceptionnelle	  
Diane	  veillait	  à	  ce	  que	  tout	  aille	  bien,	  malgré	  des	  caractères	  et	  des	  opinions	  si	  divergentes	  des	   fois.	  
Elle	  s’assurait	  du	  bien-‐être	  de	  tous	  et	  n’était	  heureuse	  que	  si	  elle	  avait	   la	  conviction	  du	  bonheur	  de	  
chacun.	  Alors	  qu’elle	   instiguait	   le	   changement	  en	  nous	  encourageant	  dans	  nos	   initiatives,	  Diane	  ne	  
l’appréciait	  guère,	  de	  peur	  que	  cela	  bouscule	  les	  gens.	  Malgré	  une	  vie	  très	  occupée	  par	  nos	  tracas,	  elle	  
pensait	  à	  chacun	  d’entre	  nous…	  	  
	  
Précisons	  que	  Diane	  n’aimait	  pas	  être	  la	  vedette,	  être	  au	  centre,	  être	  sur	  la	  photo.	  Et	  pourtant,	  Diane	  
était	  l’épicentre,	  brillante,	  dévouée	  et	  passionnée,	  démontrant	  un	  sens	  fort	  de	  justice.	  
	  
Puissent	   les	   souvenirs	   de	   Diane,	   son	   influence,	   son	   exemple,	   sa	   personnalité	   et	   ses	   qualités	  
exceptionnelles	   constituer	   des	   éléments	   forts	   et	   formidables,	   non	   seulement	   pour	   surmonter	   la	  
tristesse,	  mais	  encore	  pour	  rendre	  Diane	  intensément	  présente,	  nous	  appliquant	  à	  mettre	  en	  pratique	  
l’une	  ou	  l’autre	  de	  ses	  aptitudes	  personnelles.	  
	  
André	  Vrins,	  ses	  collègues	  et	  amis	  
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AUTRES	  NOUVELLES…	  
Parole	  à	  M.	  Gilles	  Rondeau,	  président	  de	  l’APRUM	  
Chers	  collègues	  de	  l'APREs,	  
L'APRUM	  a	  tenu	  le	  8	  juin	  dernier	  sa	  32	  ième	  assemblée	  générale.	  Près	  de	  50	  professeurs	  y	  ont	  
participé.	  L'AGA	  a	  été	  suivie	  du	  cocktail	  annuel	  de	  l'association	  au	  cours	  duquel	  un	  hommage	  spécial	  a	  
été	  rendu	  	  au	  Père	  Benoît	  Lacroix,	  professeure	  retraité	  du	  département	  d'études	  médiévales	  et	  figure	  
marquante	  de	  la	  société	  québécoise.	  	  
Bon	  été	  à	  toutes	  et	  tous.	  
Lire	  :	  le	  Père	  Benoît	  Lacroix,	  figure	  marquante	  du	  Québec	  :	  
http://fr.wikipedia.org/wiki/Beno%C3%AEt_Lacroix	  
	  
 

L’Université	  se	  souvient	  du	  diplômé	  et	  du	  docteur	  honoris	  causa	  Jacques	  Parizeau.	  
«C’est	  avec	  tristesse	  que	  la	  communauté	  universitaire	  a	  appris	  le	  décès	  de	  l’ancien	  premier	  ministre	  
du	  Québec,	  Jacques	  Parizeau.	  En	  octobre	  dernier,	  l’UdeM	  lui	  remettait	  un	  doctorat	  honoris	  causa.	  
À	  cette	  occasion,	  le	  recteur	  Guy	  Breton	  avait	  déclaré	  :	  «Par	  votre	  engagement	  universitaire,	  politique,	  
patriotique,	  vous	  avez	  été	  dans	   le	  poste	  de	  pilotage	  du	  Québec	  pendant	  plus	  de	  60	  ans.	  Vous	  avez	  
guidé	  le	  Québec	  depuis	  la	  Grande	  noirceur	  jusqu’à	  la	  mondialisation.»	  	  UdeM-‐Nouvelles	  
Lire	  la	  suite	  : http://www.nouvelles.umontreal.ca/campus/in-‐memoriam/20150602-‐l-‐udem-‐se-‐
souvient-‐du-‐diplome-‐et-‐docteur-‐honoris-‐causa-‐jacques-‐parizeau.html	  
	  
	  
	  
 
	  


